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Consultation sur le d&eloppement durable 
de la production porcine au Québec 

6211-12-007 

Madame Anne Marie Gaulin 

Bureau des Audiences Publiques en Environnement 

Édiiice Lomer-Gouin 

575 rue St-Amable 

Bureau 2.10 Quibec 

GlR6A6 

OBJET : Synthèse des demandes adressé-es à I’AQMAC lors de le thématique sur les dimensions 

économiques de la production porcine. 

Madame. 

Voici les informations demandées en terme de documents et réponses aux questions de 

l’arclier du BAPE sur la thématique des dimensions économiques dc la production porcine tenue 

le 7 noyembrc. Ces renseignements vous sont livrés par I’AQRs’AC au mcillcur dc sa 

çonn&ance. Ce document vous parvient à ce jour, suite à une cntcnte en ce sens awc madame 

Sylvie Monder. 

DOCUMENTS DEMANDÉS 

Programme d’assainissement déposé en fonctinn de la loi : 
85 demandes d’approbation kite de programmes d’assainissements en vertu de l’article 1 16.2 et 

suivant de la Loi sur la Qualiti dc IW4ronnemcnt L.R.Q. ch. Q2 ont eté deposées auprès du 



ministre par les mcmbrer de I’AQINAC en début juin 2002 (voir annexe 1). Ces dossiers onl 

emprunté le cheminemenr conventionnel prévu à la Loi c’est-à-dire : 

l Publicarion dans un quotidien 

l Envoi de la preuve de publication au Ministre 

. Transmission de la demande d’approbation au greffkr de 10. municipalite 

l Mise en disposition auprer du public du dossier 

l Possibilité pour toute personne de présenter des observations 

Le dossier est a I’ttape des discussions avec Ics directions régionales du MinisrÈre de 

l’Environnement sur Ics modalités d’entme en vigueur, étape pr&dant l’approbation par le 

ministre. De récents développemcnu avec le Ministire de I’Environncmonr pourraient aussi 

conduire I’AQlNAC à devejopper en parallile une nom-te avec le Bureau des Normes du Québec. 

Agriconditionnalité : 

1,‘Agriconditionnalité est mi concept de production en rdflexion actuellement à I’AQINAC Le 

concept vise à lier unc~partic dç l’intervention de l’état a des conditions de pmducrions 

relativement aux enjeux de I’environncmcnr, la salubritt, lacohabitation sociale et la qualité du 

produit. Une étude de faisabilité est en démarrage au Bureau des Normes du Qudhcc pour 

l’élaboration d’un programme en production porcine (voir offre de service). 

Protocole sur les enjeux de la cohabitation sociale associée à I’agriconditionnalitb : 

La cohabitation sociale est un cn,icu qui prkcupe. A cet effet, I’AQlNAC commandire la 

réalisation d‘une étude de recherche par la firme Forgel Aubin en vue de meme au point un 

processus d’implantation et de suivi en production porcine aupres des municipalitts du Québec 

(voir offre de service).L.e projet a et6 jumelé a une autre activité de recherche pour permettre son 

hancemenl. er d&cloppcr un mécanisme de validation de secteurs extérieurs. Enfin. le projer 

permer : 

k D’identifier les lacunes dans le processus actuel qui peur Ére A la source de conflits de 

cohabitation 

> De connaître Ics anentes de la population (agricole et non agricole) face à l’implantation 

et au suivi des projets porcins dans leur communauté 



> De développer des rnodéles d’implanwion et de suivi adaptés aux r6alitis québécoises 

* De s‘inspirer d’expériences étrang&rçs afin de valider les modèles propos& 

holution du nombre de fermes nssoci6es et en propriété PU cours des 10 derniéres années 

ainsi que leur taille relative : 

Lon de I’audicnce dti 7 novembre au BAPE, I’AQJNAC présentait un portrait de l’intégration en 

production porcine au Qu&e~. I.es résultats présentés par l’association imanaient d’un récent 

sondago interne mener auprès drs membres spécifiquement pour documenter la confkrencc de 

I’AQlNAC. Évidemment, de tels renseignements ne sont pas disponibles dans la littérature 

agricple er agroalimentaire et s’obtimne ditficilement, seulement par qucstio+re au prés de la 

population visée. DJns les çirconstanctis, I’AQINAC ne peut vous transmettre l’évolution du 

uombre de fermes arsociCa et en propriété ainsi que leur taille relative puisque I’cnquête n’a pas 

été rtalisfc pour les annézs antérieures. 

OUESTIONS DEMANDEES 

Quel est le revenu minimum ou maximum des iutégrateurs : 

L’AQMAC nc posside aucune information de ccttc nature. À sa connaissance aucune banque de 

donrkes ne traite dc la question 

% d’OGM dans I’nlimen~tion animnle : 

Selon une étude du MAPAQ 2000 au Québec 30 %, 6.5 %CI SO % des superficies cultivées 

respectivement cn maïs grain. soya CI canola le son1 WCC des semences modifih génLlhqucment. 

ct cela reprtsentc 0.9 milliofi de tonnes de maïs, _ 77 300 tonnes de soya.et 21 600 tonnes de canola 

(voir tableau 1). En raison dr l’absence d’un systime de traçabilit6 cér~ole B~a~rs la filihre, ces 

ingr6dienu rransgéniqucs SC retrouvent dilufs dans les aliments b&ail préparCs à partir des 

quelques 2.6 millions de rennes totalcs produites de maYs, 538 000 tonnes totales produites de 

soya et 116 000 onnes rotales produites tinola. Enfin, on auribue a la production porçinc~ 

respectivcmcnt 50% et 2.5% de la consommation des ingridients maï! CC protéine. 

% du nombre de meuniers membre de I’AQINAC et % pour les Coop ainsi que les chiffes 
d’affaires des deux groupes : 
L’AQINAC est une association professionnelle regroupant tous Ics intervenanrs de l’industrie liés 

au secteur dr I’Alimentation animale. Elle rcprdsente prés de 100% des aliments fabriquh et 



consommes au Québec. Ses membres actifs sont des fabricants d’aliments ou négociants de 

céréales. 

L’adhésion à I’AQINAC est volontaire. Du côté des fabrioants d’aliments, I’AQMAC reprfaente 

les fabricants privés et les fabricants cooperatifs à Iravers la Coopcrative fedCr6e de Québec. Au 

nombre de 17 personnes, le conseil d’administration est composé de fabricants privés, de la 

Coopcrative Pédé&, et de fournisseurs impliqués dans l’industrie. 

1-e nombre de fabricants représenté par I’AQINAC s’iléve à 136, incluant Ics cooperatives par le 

biais de la Coopérative fedérée.~Enfin, selon statistique Canada (enquétc mensuelle industrie 

manufacturiére) en 2001, I’cnscmble du socteur a génCr6 un chiffre d’affaires en fabricdrion 

d’alimenl~ animaux de 1.3 milliard dc dollars. Une estimation maison nous porte à croire qu.e JC 

chiffre d’affaire relatif aux animaux de ferme s’élevc a environ 900.millicns de dollars. 

Espérant que ces informations répondent, à votre satisfaction, aux diverses informations 

demandées en tcrme de documents et réponses. 

\=<y. / 

Yvan Lacroix 

Directeur Genéral 

1’. J. : Programmes d’assainissemenr 

Protocole cohabiuuion 

Offre de servicc~BNQ 


